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2014年11月17日，香港交易及结算有限公司，随
着“咚”的一声锣响，“沪港通”正式“鸣锣通车”。

如今，三年时间已经过去，“沪港通”运行平稳。
随着两地投资者对互联互通机制的了解加深，“沪港
通”与“深港通”成交稳步增长，越来越多的内地投
资者利用“港股通”进行海外资产配置，同时更多的
国际投资者也通过“沪股通”和“深股通”进入内地
股票市场。

总成交额破6万亿元人民币

“沪港通”开通三年成效如何？从内地与香港往来
的交易量和金额来看，“沪港通”及“深港通”为两地
金融市场的对接投资起了较大的促进作用。

上海证券交易所发布的数据显示，截至 2017年 11
月 16日，“沪港通”总成交金额达 6.05万亿元人民币，
日均成交额为87.19亿元人民币。

从“南下”的内地资金来看，截至今年 10 月 31
日，“港股通”三年以来累计成交3.32万亿港元，为港
股市场带来了 6375亿港元净资金流入；内地投资者利
用“港股通”投资港股的持股金额已达 8088 亿港元，
较去年底增长一倍以上。今年前十个月，“港股通”日
均成交额在港股市场的占比增至 7.2%，远高于 2015年
的2.4%和2016年的4%。

与此同时，从香港资本市场“北上”的“沪股
通”和“深股通”成交也日渐活跃。截至今年10月31
日，“沪股通”和“深股通”累计成交4.05万亿元人民
币，为内地股票市场带来了 3263亿元人民币的净资金
流入。截至今年10月31日，香港和海外投资者合计持
有沪市股票3103亿元人民币，深市股票1814亿元人民
币。

具体操作更简单方便

“沪深港通机制为两地市场带来了历史性的互联互
通。”香港交易所集团行政总裁李小加表示，通过交易
总量过境、结算净量过境的独特创新，两地市场可以
在充分保留各自市场监管规则、市场结构和交易习惯
的前提下实现完全市场化的交易互联互通。

通俗点说，就是让两地投资者可以通过较简易的
方式，以熟悉的制度买卖另一方的股票。操作规则更

简单易懂。
在“沪港通”之前，境外资金只能通过 QFII、

RQFII 以及三类机构投资内地股市或债市，对参与者
资质以及操作的灵活性都有较大限制。而在“沪港
通”“深港通”开启后，双方的金融投资参与者不断增
多，金额也随之扩大。李小加表示，受“沪港通”“深
港通”启发，“债券通”已经成功推出，未来互联互通
机制可以延伸到更多资产类别。

同时，为了应对可能出现的风险，尤其是防止外汇
“大搬家”，“沪港通”“深港通”的结算交收全程封闭，杜
绝了资本外逃等违规行为。按照交易规则，“沪港通”每
交易 10 元，轧差后过境资金仅有 2 元，每天过境的清算
结算就一笔，采取的是双向轧差结算的方式。这就让本
来海量的外汇进出，缩到了尽可能小的规模，被形象地
称为“千军万马做交易，单枪匹马在清算”。

加速两地资本市场互联互通

“‘沪港通’最大的成功是实现了内地资金和香
港资金的互联互通，并且通过‘沪港通’又实现了内
地资金与国际资金的相互联通。”谈及“沪港通”的作

用，上海金融学院统计系主任温建宁这样表示。
与温建宁的看法类似，李小加指出，“沪港通”

“深港通”机制是以最小的制度成本为内地资本市场取
得最大效果的开放，并提升香港作为国际金融中心的
吸引力，同时积极推动和促成了国际市场主要指数未
来逐步纳入 A 股，相信香港将来一定会在连接中国和
世界方面继续扮演不可或缺的重要角色。“‘沪港通’
及‘深港通’如当年引进 H 股般，为港股带来大量资
金；同时可吸引更多海外企业选择来港上市。”

此外，业内人士也指出，“沪港通”“深港通”的
推出有助于内地资本市场的对外开放，加速人民币国
际化进程，同时也带动了 A 股的国际化，并激发了全
球交易所之间互联互通的热潮。

例如这三年间，上海证券交易所携手德国证券交
易所、中国金融期货交易所在法兰克福成立中欧国际
交易所，入股巴基斯坦交易所，和阿斯塔纳合作建立
交易所；目前“沪伦通”的可行性研究正在推进。

上海证券交易所总经理黄红元表示，下一步，上
交所将运用好“沪港通”开发运行的经验，多渠道、
多措施、多领域地推进国际化业务发展，为内地资本
市场国际化探索新的方式和路径。

台当局行政机构负责人赖清德近日出席活动时
称，期望台湾移动支付普及率能在 2025 年达到 90%
的目标。在大陆菜市场买菜都已可以刷手机的当
下，台湾居然还要花8年才能普及移动支付？岛内网
友对此表示：“我真等到花儿也谢了！”

移动支付限制多

去年，一条名为 《上帝大概是把台湾给遗忘了
吧》 的帖子火了一把。发帖人是位在大陆工作的台
湾人。他感叹：“回到台湾，真的有回到原始社会的
感觉，所有的一切，都要靠身体的移动去完成……
如果把同为公司老板的台湾人和大陆人关进房子
里，一个月不允许出来。大陆人的工作、生活、生
意没受任何影响，一切运转得有条不紊，而台湾
人，早已饿死在房子里了。”

该帖把台湾形容为“原始社会”，固然有夸张之
嫌，但台湾的电子商务发展远远落后于大陆，却是
不争的事实。

台湾电商发展缓慢，与台当局政策有关。台当
局金融管理部门以“安全性考量”为由，对电商、
电子支付、移动支付限制重重。淘宝的支付宝服务
2003年就已上路，而台湾 2015年才实施 《电子支付
机构管理条例》，同年台湾金管会颁发出 6张电子支
付机构许可证，台湾才终于有了自己的电子支付。
在此之前，在台湾网购得靠线下支付，买家网上下
单，再去便利店或银行给商家转
账付款，网购全无便利可言。

两岸电商差距大

实际上，岛内目前的电子支
付系统依然不太方便。比如电子
支付条例规定，买卖双方必须是
同一家电子支付机构的会员，储
值需用现金，不能刷卡或从银行
转到虚拟账号。

或许是受环境拖累，岛内电
子商务企业自身表现也不给力。
台湾 PChome、雅虎拍卖等电商
网站跟大陆相比，服务远远不
如，网友普遍反映“页面花哨，
广告众多，眼花缭乱，搜索不
便”，而且还没有在线客服，有意
见得去留言板，“店家什么时候回
复就看他心情”，更别提阿里旺旺
这样的在线交流工具了。

虽然台湾品牌不少，但开展
电子商务者多为中小型品牌，台

湾传统百货公司担心对实体店冲击太大，基本不触碰
电子商务。本土中小企业自主电商普遍存在货源更新
慢、风格单一、支付方式选择少等问题。在很多网站购
物，只能选择信用卡或货到付款两种支付方式。

台湾民众对两岸网络购物平台的差距也不讳
言。在台湾公众论坛上，诸如此类的评价比比皆
是：“大陆电商网站有很多宝贝台湾买不到”，“人家
可以线上即时沟通，买多还可以杀价”……

“豪言壮语”遭打脸

赖清德2025年普及移动支付的“豪言壮语”，引
发岛内网友群起嘲讽。有网友说，民进党的“非核
家园”定在 2025 年，移动支付普及也定在 2025 年，
民进党除了会开“空头支票”，还会做什么？“我真
等到花儿也谢了！大陆现在都快普及了，台湾还要
等7年多，政客们都在尸位素餐。”

有岛内网友感叹，听说大陆都可以“刷脸支
付”，我们还在为移动支付争论不休，台湾的发展机
会就这样白白浪费掉。

然而，更糟的消息还在后头。赖清德话声刚
落，台湾“金管会主委”顾立雄立马打脸，表示
2025年实现移动支付90%普及率是“不可能的任务”。

为什么会这样？岛内网友早有评断：“蓝绿恶斗
若不停息，2025 年也达不到目标”，“民粹使台湾停
滞不前”。
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2025年都普及不了？

台湾移动支付为何步履维艰
闵 喆

图为台湾商店的支付宝标识。 柴逸扉摄

据新华社香港 11月 26日电 （记者郜婕、张雅诗）
“国医名家·香港传承”中医流派授牌仪式 26日在香港举
行。这是首次将部分中医药学术流派的传承工作站引入
香港，以增进香港与内地中医学界交流，更好地传承中
医药文化。

仪式上，来自广东、上海和浙江的4个中医药学术流派代
表向香港中医学会相关机构授予设立二级工作站的牌匾。

香港中医学会会长汪慧敏告诉记者，中医药学术流派

由国家中医药管理局在全国范围内遴选，
具有传承三代以上、临床效果显著、学术
特色鲜明、社会影响深远等特点。此次为

香港工作站授牌的流派涵盖皮肤科、妇科、针灸和骨伤等
多项科目和治疗方法，有助提高香港整体中医水平。

传承工作站建立后，各流派专家会在香港举办学术
讲座，为香港中医师提供业务指导，并参与市民健康资
讯等活动，以多种形式传播本学派学术精髓。同时，工
作站的中医师将前往设于内地的流派总部跟诊进修，学
习流派的临床治疗经验，并参与文献挖掘整理等工作，
以传承流派学术思想和临床技术。

中医药传承工作站首次入港中医药传承工作站首次入港

据新华社香港11月27日电（记者郜婕） 香港特区政
府卫生署 27日公布的最新人口健康调查结果显示，香港
市民普遍蔬果进食不足、盐分摄入过多，超重或肥胖、
高血压、高胆固醇血症等患病率较高，其中年龄在 15至
84岁的人群中半数超重或肥胖，据此推算有近半数香港
人口超重或肥胖。

本次调查于 2014年 12月至 2016年 8月进行，访问了
来自 5435 个住户的 12022 名 15 岁及以上陆上非住院香港
居民，为2347名受访者做了身体检查。

数据显示，一些主要非传染性疾病在香港人口中
相当普遍，如超重或肥胖者占比 50％，高血压患者占

比 27.7％，糖尿病患者占比 8.4％，高胆固醇血症患者
占比49.5％。

香港特区政府卫生署署长陈汉仪指出，上述非传染
病是导致心血管疾病和癌症等慢性疾病的风险因素。患
上这些疾病与不健康的生活习惯密切相关。本次调查显
示，香港市民的生活习惯普遍不健康，包括进食蔬果不
足、膳食太咸、饮酒和吸烟者比例高、缺乏体能活动等。

调查显示，94.4％的受访者进食蔬果不足，86.3％的
受访者每日食盐摄入量超过世界卫生组织设立的标准，
饮酒者比例由 2003年至 2004年的 33.3％大幅增加至 2014
年至2015年的61.4％。

本报香港11月27日电（记者陈然） 香港中文大学
“一专一村”团队建造的新型抗震夯土农宅项目近日夺
得有“建筑界奥斯卡”之称的世界建筑节 2017年度建
筑大奖，这是来自香港的参赛团队首次获此殊荣。

该农宅项目位于中国云南省光明村，不仅为一对
因地震失去家园的老年夫妇提供居所，更为当地村民
及日后的重建项目示范了一个安全舒适、经济适用和
可持续发展的重建方案。

“一专一村”团队对当地就地取材的材料及传统建
造技术加以改进及提升，又结合古代智慧及现代科
技，经过多番测试后建成一幢新型夯土农宅，能满足8
度设防的抗震要求。世界建筑节评审形容项目“非
凡”，认为该研究方法可以广泛地应用于世界上任何有
地震和贫困问题的地方。

据介绍，2017年度世界建筑节日前在德国柏林举行，
共收到924份来自68个国家的项目提名，其中434份被列
入候选名单。项目类别丰富，从住宅、学校到博物馆、大型
基础设施及景观项目。在18个类别中，“一专一村”团队在

“新与旧”类别中胜出，获评审团选为年度建筑。

首支香港团队获“建筑界奥斯卡”

近日，主题为“青春系两岸 携手迎冬奥”的首届京台青少年交流营 （冰壶） 活动，在北京市怀柔区中体
奥冰壶馆开幕。来自台湾高雄市的16名青少年冰壶爱好者与来自北京市的24名青少年爱好者，混合组成10
支参赛队进行比赛交流，通过冰壶运动结下“冰雪情缘”。图为京台青少年正在北京怀柔中体奥冰壶馆比赛交
流冰壶技艺。 卜向东摄 （人民视觉）

京台青少年切磋冰壶技艺

香港健康调查显示 近半市民超重或肥胖

新华社澳门11月26日电 （记者郭鑫） 乐韵悠扬
丝路情浓。刚结束国际音乐节的澳门，这几天又迎来“一
带一路”沿线国家和地区表演团体奉献的精彩演出。

由澳门特区政府教育暨青年局主办、文化局协办
的“乐韵悠扬丝路情”国际青年音乐交流汇演20日至
27日在此间举行，包含“快闪”、室内、室外等各种形
式的演出、交流活动陆续登场。

交流汇演以6场“快闪”表演拉开序幕。“快闪”特地
选择在澳门游客众多的妈阁庙、玫瑰堂前地和大三巴牌
坊举行，给现场市民和游客带来意想不到的惊喜。

参加“快闪”演出的除了澳门本地的培正中学、
坊众学校等学校乐团，还有3支来自“一带一路”沿线
国家的演出队伍，包括哈萨克国立音乐学院民族室内
乐团、俄罗斯 Bis－Quit 室内乐团和塔吉克斯坦 Dil-
navoz室内乐团。

在“快闪”现场，演出队伍和游客们“零距离”
接触，通过富有特色的民族音乐，博得观众热烈的欢
呼和掌声。

多支中外演出团体参加了室内、室外演出，包括
陕西安塞腰鼓、内蒙古艺术学院马头琴乐团、澳门演
艺学院乐团，以及新加坡国家青年华乐团、塔吉克斯
坦室内乐团等，让现场观众有机会亲身感受来自“一
带一路”沿线不同民族的音乐特色。

两场室外演出特地选在风景秀丽的南湾·雅文湖畔
举行，湖景乐韵交织，给人以美的享受。

交流汇演期间，主办方还举办了音乐工作坊，让
澳门学生有机会与参演音乐家近距离交流学习，体验

“一带一路”沿线的民族乐器，开拓音乐视野。

国际青年音乐汇演在澳门举行国际青年音乐汇演在澳门举行


